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Desabasto de medicinas e insumos en el país, de 25% 
INSABI no precisa qué productos no ha entregado; expertos critican la opacidad, Coahuila la 
entidad con mayor afectación 

 
Aligeran los pagos para la deuda externa 
“Se evitará otra crisis transexenal” 

 
Arriesga #EsClaudia candidatura del 24 
Ven expertos actos anticipados de campaña y uso de dinero público 

 
Capacitará EU a México en combate al armamento 3D 
Guacamaya. Determina incluir lucha contra esos productos fantasma en la agenda bilateral de 
seguridad por el riesgo que implican para ambos países, informan mandos diplomáticos 

 
Baja Hacienda 70% pago por intereses de la deuda externa 
Adelanta recompra de bono de 1,200 mde programada para 2025 

 
Cae a mínimos históricos tasa de desempleo 
Noviembre. Hubo 58.86 millones de personas ocupadas en el onceavo mes 

 
Desocupación en noviembre, en su nivel más bajo desde el 2007 
Se redujo 0.5 puntos y se ubicó en 2.85% de la PEA 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

En educación aún existen pendientes, admite AMLO  
https://www.jornada.com.mx/2022/12/29/politica/003n1pol 
En materia educativa hay varios pendientes, reconoció el presidente Andrés 
Manuel López Obrador. Uno de ellos es el de los contenidos para la 
educación media superior, pues las becas resultan insuficientes para evitar 
la deserción de estudiantes en ese grado académico. 
Durante la conferencia matutina de este miércoles en Palacio Nacional se 
le preguntó sobre los contenidos en este nivel académico y la 
transversalidad de los conocimientos, que en ocasiones dificultan el paso a 
la educación superior.  
Al respecto, el titular del Ejecutivo señaló que los apoyos económicos 
alcanzan a 4 millones de estudiantes de bachillerato, lo que la convierte en 
una beca universal, pero no es suficiente, porque, como planteas, el sistema 
está fraccionado, hace falta mejorar los programas de educación media 
superior en lo técnico, en lo profesional y también la orientación en cuanto 
a contenidos educativos. Ahí tenemos una asignatura pendiente. 
 
Aligeran los pagos para la deuda externa; ‘se evitará otra crisis 
transexenal’  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/aligeran-los-pagos-para-la-deuda-externa-se-
evitara-otra-crisis-transexenal/1561234 
El gobierno federal adelantó la reestructura de la deuda externa con el fin 
de evitar otra crisis transexenal y que la próxima administración no enfrente 
presiones financieras. Con esto, a partir de 2025 se pagará la mitad de los 
intereses actuales, anunció el presidente Andrés Manuel López Obrador en 
su conferencia matutina. La decisión, dijo, obedece a una responsabilidad 
financiera de su gobierno para aligerar la carga de su sucesor. 
Yo ya no estoy pensando sólo en cómo terminar, sino cómo dejarle al 
próximo gobierno holgura; no así como le dejó Salinas a Zedillo la economía, 
prendida de alfileres”, dijo. Recordó que con el Fobaproa se cargaron al 
erario las deudas de bancos y empresas, lo que ha representado costos 
superiores a los tres billones de pesos y resta por pagar un billón. 
Reiteró que fue un grave error ese rescate que, sin embargo, debe asumirse 
y pagarse, pues de lo contrario habría consecuencias para el país.  
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“Toda esa deuda entró al mercado financiero, son bonos y nos generaría un 
conflicto mayor el no reconocerla como deuda; nos afectaría más como país 
si la declaramos impagable”, indicó. 
 
Gobierno federal continúa preparación de la Cumbre de Líderes 
de América del Norte  
https://www.milenio.com/politica/continua-preparacion-cumbre-lideres-america-norte 
A menos de dos semanas de la Cumbre de Líderes de América del Norte, 
continúan los trabajos en el gabinete del presidente Andrés Manuel López 
Obrador, quienes aún no mantienen reuniones de avanzada con el equipo 
de Joe Biden. Roberto Velasco Álvarez, jefe de la Unidad para América del 
Norte de la cancillería, informó que aún no obtienen una respuesta del 
gobierno estadunidense sobre la invitación para que el Air Force One 
aterrice en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). 
El funcionario de la SRE fue entrevistado en el marco de la reunión que 
sostuvo en Palacio Nacional con el secretario particular del presidente López 
Obrador, Alejandro Esquer, para tocar temas de logística para la Cumbre de 
Líderes de América del Norte, la cual está programada el 9, 10 y 11 de enero 
del 2023 en la Ciudad de México. 
 
Recompra de bonos disminuirá pagos en 70%, precisa 
Hacienda  
https://www.jornada.com.mx/2022/12/29/economia/013n2eco 
Con la recompra anticipada de un bono con un monto en circulación de mil 
200 millones de euros (24 mil 770 millones de pesos) a concretarse hoy, y 
cuyo vencimiento estaba programado para el 15 de enero de 2025, la 
Secretaría de Hacienda y Crédito Público reducirá en 70 por ciento los pagos 
de amortizaciones de la deuda externa del gobierno federal durante el 
primer año de la próxima administración. De acuerdo con el Plan Anual de 
Financiamiento 2022, el periodo más gravoso para el desembolso de 
intereses de la deuda externa a lo largo de este siglo era entrado 2025. En el 
mismo documento, pero con las proyecciones para 2023, se redujo la 
presión inmediata en el pago de intereses, muestra el perfil de 
vencimientos. Un par de semanas atrás, la SHCP adelantó que el próximo 
jueves 29 de diciembre se hará efectiva la recompra anticipada de un bono 
con un monto en circulación de mil 200 millones de euros, una tasa cupón 
de 1.375 por ciento y vencimiento el 15 de enero de 2025. 
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Mier pide a diputados de Morena “serenarse y no violar la ley” 
con anuncios en apoyo a Sheinbaum  
https://www.milenio.com/politica/mier-pide-diputados-serenarse-violar-ley 
Ciudad de México. - El coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, 
Ignacio Mier, instó a los legisladores de su partido que han financiado 
espectaculares en apoyo a la jefa de gobierno de la Ciudad de México, 
Claudia Sheinbaum, a serenarse, “ponerse una bolsa de hielo en la cabeza” 
y no violar la ley. Interrogado sobre la posición de los diputados morenistas 
Miguel Torruco, Aleida Alavez, Patricia Armendáriz, Mauricio Cantú y 
Alejandro Robles, quienes presumieron la contratación de anuncios para la 
campaña #EsClaudia, pese a la prohibición del INE para promover a los 
aspirantes presidenciales, Mier atajó: 
“Yo lo que les hago una invitación a mis queridas compañeras y compañeros 
es que se serenen, nos pongamos todos una bolsa de hielo en la cabeza, que 
pensemos en la unidad de nuestro movimiento, en la unidad de nuestro 
partido, que incluso hay cosas que en nada benefician a quien tiene la 
legítima aspiración de participar en algo que es sustantivo para nosotros, 
que es la continuidad de la cuarta transformación”. 
 
Desabasto de medicinas e insumos en el país, de 25%  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/insabi-entrega-estados-3-de-cada-4-
medicamentos 
Al cierre de diciembre, el Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi) entregó 
apenas tres de cada cuatro productos solicitados por los sistemas estatales 
de salud. De acuerdo con un documento del organismo creado por el 
gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, el desabasto 
general fue de 25.39% del total.  
La organización civil Nariz Roja dio a conocer el documento oficial, alojado 
en el sitio web del Insabi, en el cual se detallan las partidas solicitadas por 
las entidades, las que cumplieron con los requisitos para surtirse y las 
efectivamente entregadas. El texto no especifica qué producto requirieron 
los estados, sino únicamente refleja la cantidad total. Al revisar la cifra de 
partidas solicitadas, que pueden ir desde algodón, gasas, batas para 
médicos o medicinas para tratamiento de cáncer, se observa que hay siete 
entidades con un desabasto mayor al promedio: Coahuila, Zacatecas, 
Nayarit, Michoacán, Puebla, Estado de México y Veracruz, en ese orden. 
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Maíz transgénico no es dañino para el consumo humano: 
agricultores de EU  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/maiz-transgenico-no-es-danino-para-el-consumo-
humano-agricultores-de-eu 
La Asociación Nacional de Productores de Maíz de Estados Unidos (NCGA, 
por sus siglas en inglés), aseguró que el grano transgénico es apto para 
consumo humano y no humano, ya que no existen razones científicas que 
demuestren lo contrario. “Décadas de ciencia demuestran que el maíz 
biotecnológico es seguro para nosotros”, sostuvo. Afirmó que los 
agricultores cultivan maíz biotecnológico, certificado por la Administración 
de Alimentos y Medicamentos de Estados Unidos (FDA, por sus siglas en 
inglés) y por organismos reguladores de todo el mundo. 
Entre algunas de las ventajas para su consumo, mencionó que eleva la 
productividad, ahorra dinero, reduce el uso de insecticidas y de las 
emisiones de carbono. Dicha tecnología también permite a los agricultores 
de maíz plantar semillas resistentes a condiciones meteorológicas severas 
causadas por el cambio climático, añadió. 
Así lo expresó la NCGA en una carta dirigida al Presidente de Estados 
Unidos, Joe Biden el pasado 14 de diciembre del 2022. 
 
Peso, moneda más ganadora de este 2022  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/peso-moneda-mas-ganadora-de-este-2022 
A unas horas de que termine 2022, el peso mexicano es la moneda más 
ganadora del año al desbancar al real brasileño, el sol peruano y el rublo 
ruso. El peso se intercambió en 19.41 unidades por dólar este miércoles y 
acumuló un avance de 5.4% o 1.10 pesos a lo largo del año, señalan las 
operaciones al mayoreo que reporta Bloomberg. “El peso mexicano es la 
divisa más apreciada en el año, pero México es una de las economías que 
más ha tardado en recuperarse, evidencia que el buen desempeño de la 
divisa ha estado apoyado principalmente por el sector externo”, explicó 
Gabriela Siller, economista en jefe de Grupo Financiero Base. 
Entre las principales monedas del mundo, sólo hay siete que presentan un 
saldo a favor durante este año. El peso lidera las ganancias y en segundo 
lugar aparece el real brasileño, con apreciación de 5.2%; en tercero está el sol 
peruano, 4.6%; y el cuarto puesto es para el rublo ruso, 4%. 
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Prevén más sequía en arranque de 2023  
https://www.reforma.com/preven-mas-sequia-en-arranque-de-2023/ar2527654 
El nuevo año 2023 arrancará con déficit de lluvia. De acuerdo con el 
pronóstico del Servicio Meteorológico Nacional (SMN), en enero se registrará 
una lámina de lluvia de 15.1 milímetros, 37.3 por ciento por debajo del 
promedio histórico del periodo 1991-2020. Para febrero se esperan 10.3 
milímetros, 44 por ciento menos que la media. En 12 estados se prevén 
precipitaciones de menos de 25 por ciento del promedio y en 7 de menos 
de 10 por ciento. Las condiciones más críticas se esperan en Colima, con 2 
por ciento de la media para enero y 2.6 en febrero; en Nayarit, con 3.6 y 2.2 
por ciento, y en Jalisco, con 5.5 y 6.7 por ciento. Sólo en cuatro entidades -
Campeche, Chiapas, Quintana Roo y Yucatán- se prevén precipitaciones por 
arriba del promedio. La Organización Meteorológica Mundial (OMM) advirtió 
a finales de noviembre sobre una alta probabilidad de que el fenómeno de 
La Niña persista hasta marzo. "El fenómeno se repetirá por primera vez 
durante tres años consecutivos durante el siglo 21 y seguirá afectando los 
registros de temperatura y precipitaciones, y agravando las sequías e 
inundaciones en distintas partes del mundo", apuntó. 
 
Arriesga campaña #EsClaudia candidatura para 2024  
https://www.reforma.com/arriesga-campana-esclaudia-candidatura-para-
2024/ar2527704?v=2 
Ciudad de México. - La promoción de #EsClaudia de diputados federales de 
Morena puede poner en riesgo la candidatura presidencial de la Jefa de 
Gobierno de la CDMX, advirtieron expertos. 
El despliegue masivo de espectaculares en todo el País -cerca de 500 
estructuras según los propios morenistas- pagados por legisladores, podría 
transgredir el artículo 134 constitucional, que prohíbe difundir propaganda 
que incluya "nombres, imágenes, voces o símbolos que impliquen 
promoción personalizada de cualquier servidor público". También se ponen 
en duda los recursos utilizados por funcionarios para promover la aspiración 
presidencial, pues deben comprobar que no se trata de dinero público. 
Igualmente violaría el artículo 3 de la Ley General de Instituciones y 
Procedimientos Electorales, pues son actos anticipados de campaña. 
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No cometí delito, quien conspiró fue Congreso. - Castillo  
https://www.reforma.com/no-cometi-delito-quien-conspiro-fue-congreso-
castillo/ar2527639?v=2 
Perú, Lima. - El ex Presidente peruano Pedro Castillo, preso por acusaciones 
de rebelión, solicitó este miércoles a un tribunal de apelaciones su libertad 
y rechazó haber cometido delitos cuando intentó dar un autogolpe de 
Estado el 7 de diciembre. "Pido cese el odio y solicito mi libertad por ser un 
justo derecho. Jamás he cometido un delito de rebelión", aseveró Castillo 
durante una audiencia virtual. La defensa de Castillo pide que se revoque la 
prisión preventiva de 18 meses que cumple en una prisión de una base 
policial en Lima. La Sala Penal Permanente de la Corte Suprema, que lidera 
el juez César San Martín, debe resolver la solicitud este miércoles. 
"Señor juez, yo no he cometido ningún delito de conspiración, pero quien 
ha conspirado es el Congreso y otras instituciones con la finalidad de armar 
un plan sobre la caída de mi Gobierno a través de sucesivos pedidos de 
vacancia y otras artimañanas", agregó el ex Mandatario. 
 
Reprueban en Perú injerencia de México  
https://www.excelsior.com.mx/global/reprueban-en-peru-injerencia-de-mexico/1561229 
El Congreso de Perú condenó la interferencia de México y Colombia en los 
asuntos internos luego del intento de golpe de Estado y la destitución del 
presidente Pedro Castillo, hechos ocurridos el pasado 7 de diciembre. 
El pleno del Legislativo aprobó ayer una Moción de Orden del Día, a través 
de la cual se expresa el rechazo a la injerencia de los presidentes de ambos 
países. En la sesión, los congresistas aprobaron la Moción 5022 con 61 votos 
a favor, 41 en contra y cinco abstenciones que exhortó al Ministerio de 
Relaciones Exteriores a dar cuenta a través de los canales diplomáticos 
tanto a México (que no cuenta con embajador en funciones) como a 
Colombia. Tras el debate entre los congresistas, la diputada María del 
Carmen Alva Prieto, presidenta de la Comisión de Relaciones Exteriores e 
integrante de Acción Popular, leyó los acuerdos.  
“El Congreso de la República acuerda expresar su rechazo a los constantes 
e inaceptables actos de intromisión en los asuntos que son de la jurisdicción 
interna del Perú por parte del señor Andrés Manuel López Obrador, 
presidente de los Estados Unidos Mexicanos, que constituyen una violación 
al derecho internacional en perjuicio de la República del Perú”, dijo. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/apoyos-sheinbaum-al-filo-de-la-navaja 
Nos dicen en el Senado que, en las filas morenistas, hay por lo menos una 
decena de senadores que no se han sincerado, como los diputados de su 
partido, y que al igual que sus compañeros en San Lázaro están aportando 
recursos y cabildeando entre otros oficialistas y aliados, para apoyar las 
aspiraciones presidenciales de la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, 
Claudia Sheinbaum. Nos señalan que entre los apoyadores se encuentran 
los llamados radicales y duros que tienen prendida su veladora en favor de 
doña Claudia y están dispuestos a conseguir fondos y aportar sus ahorritos 
para apostar por que sea ella quien triunfe en el proceso interno para 
determinar quién se queda con la candidatura presidencial. Sin embargo, 
nos hacen ver que estos entusiastas juegan en el filo de le navaja, pues 
algunas de sus actividades pueden acabar por perjudicar, más que 
beneficiar, a su candidata. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-12-29/op240513 
DA LA IMPRESIÓN de que la campaña "Es Claudia" fue diseñada por Marcelo 
Ebrard o por Adán Augusto López, pues está dejando muy mal parada a 
Claudia Sheinbaum. 
POR SUPUESTO, de entrada, se está arriesgando su viabilidad legal como 
candidata presidencial en 2024, pues la campaña viola la prohibición 
constitucional de la promoción personalizada de las personas servidoras 
públicas. Los antecedentes en el INE apuntan a un desenlace que para nada 
le gustaría a Morena. 
ADEMÁS, la silueta de la jefa de Gobierno, de perfil y con la cola de caballo, 
por supuesto la identifican... pero también ha servido para comentarios muy 
insidiosos: desde que trae rienda hasta que se trata de la promoción del 
comediante ¡Teo González! 
LO PEOR, por supuesto, es que Claudia Sheinbaum se está dando a conocer 
a nivel nacional, pero por hacer trampa, promocionarse con recursos 
públicos y demostrar desde ahora que poco le importa la ley. Esa es Claudia. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1601 
Que el senador priista Manuel Añorve sorprendió a propios y extraños al 
manifestar públicamente su “apoyo total” a la ministra Yasmín Esquivel ante 
las acusaciones por el presunto plagio de una tesis de licenciatura y cuyo 
único pecado, dijo el guerrerense, “es intentar presidir la Suprema Corte”. 
No obstante, la emotiva defensa tuvo sentido cuando usuarios de redes 
sociales “balconearon” el hecho de que su hija, María José Añorve, trabaja 
como profesional operativa en la ponencia de la juzgadora con un sueldo 
neto mensual de 24 mil 899 pesos, más asignaciones adicionales, seguros y 
otras prestaciones. 
 
 

COLUMNAS 
 

Sergio Sarmiento 
¿Cómo se llama?  
https://www.reforma.com/como-se-llama-2022-12-29/op240515 
"Vamos a distribuir los medicamentos hasta los pueblos más apartados. No 
van a faltar.... me dejo de llamar Andrés Manuel". Andrés Manuel López 
Obrador, 25.11.2021 
PUERTO MORELOS.- No sé si el presidente López Obrador ya haya decidido 
cambiarse de nombre, pero el desabastecimiento de medicamentos no ha 
terminado, ni parece que vaya a acabar en este sexenio.  
Una de las características de la 4T ha sido su insistencia en tomar decisiones 
irracionales para solucionar problemas menores o inexistentes con 
resultados que empeoran radicalmente la situación. Uno de los casos más 
trágicos ha sido el de los medicamentos, cuyo desabastecimiento ha 
afectado a millones. Tarde, como siempre en este gobierno, el Instituto de 
Salud para el Bienestar (Insabi) dio a conocer el 13 de diciembre el esperado 
fallo de la licitación pública internacional abierta electrónica para la 
adquisición consolidada de medicamentos para 2023-2024. Esta licitación 
debería ser el mecanismo que asegure que los centros de salud pública 
tuvieran medicamentos suficientes y a buen precio en los próximos dos 
años, cosa que no ha ocurrido desde que el Presidente canceló en 2019 las 
compras consolidadas del IMSS por supuestos actos de corrupción que 
nunca detalló y por los que no ha presentado denuncias. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Versión estenográfica. Conferencia de prensa del presidente 
Andrés Manuel López Obrador del 28 de diciembre de 2022  
https://www.gob.mx/presidencia/articulos/version-estenografica-conferencia-de-prensa-
del-presidente-andres-manuel-lopez-obrador-del-28-de-diciembre-de-2022?idiom=es 
PREGUNTA: Buenos días, presidente.  
Daniela Pastrana, de Pie de Página.  
Le tengo dos preguntas y una petición. La petición me la hicieron llegar 
mujeres cucapá que están en Mexicali para que atienda un tema que no les 
ha atendido o no han podido resolver con la Procuraduría Agraria. 
Usted sabe que las mujeres cucapá han peleado muchos años por el 
derecho a la pesca, que es un tema que más o menos han tenido resuelto, 
porque es de lo que viven, pero ahora tienen un tema con el territorio por 
un asunto estructural que hace años. Desde cómo se repartió, que es un 
tema de varios pueblos, de distintos pueblos, que se dieron derecho a 
campesinos y no a pueblos indígenas. 
Entonces, muchos se han vendido y ahora tienen un problema serio el 
comisariado, con las autoridades, que las han castigado y los amenazan con 
quitarles el derecho a la tierra. Y si pierden el derecho a la tierra, pues 
pierden obviamente su derecho a existir. 
Entonces, ellas me hicieron llegar la petición de que por favor atienda o que 
revise qué está pasando, porque no han sido recibidas por el procurador 
agrario y tienen mucho miedo de perder su territorio o de perder la tierra 
que tienen, los derechos que tienen. Esa es la petición. 
Y la pregunta, son dos preguntas. Una, usted hablaba ayer o antier, antier 
sobre el tema de Uxmal y de Chichén Itzá. Nosotros hicimos un recorrido 
este año por los lugares donde estará el Tren Maya, porque ese es nuestro 
trabajo, ir a ver cómo están haciéndose las cosas, y lo que vimos en Xcaret 
es que hay un centro, un sitio arqueológico, que es el de Polé, de la ciudad 
maya de Polé, dentro de Xcaret que tiene también un convenio de 1994 para 
el cuidado, o sea, un convenio con el INAH para el cuidado, que fue renovado 
en 2018. El asunto, la diferencia con Chichén Itzá y con Uxmal pues es que 
para entrar a Xcaret hay que pagar mucho dinero, o sea, para que la gente 
pueda entrar a ver ese sitio arqueológico pues tiene que pagar, por lo menos 
gastarse mil 500, dos mil pesos.  
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Entonces, la pregunta es si ustedes tienen registro de cuántos sitios 
arqueológicos están esta situación que dependen de privados o que tienen 
o están en alguna situación en la que no puede haber acceso porque fueron 
concesionados o porque están en propiedad privada. Y si es así, si hay algo 
que se esté haciendo específicamente para atender esto y que se pudiera 
entrar. En el caso de Xcaret es muy claro, no se puede entrar si no se tiene 
dinero, y pues es una ciudad maya que fue muy importante. Esa es una 
pregunta. 
PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR: Sí, vamos a hablarle a 
Luis Hernández para lo de la cuestión agraria, sí. Nos das los datos. 
Acerca de los sitios arqueológicos, hay muchos que están escriturados o 
forman parte de ejidos, en este caso es una empresa dedicada al turismo. 
Estamos rescatando lo más que podemos. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Gobernación acelera trabajos para resolver desplazamientos 
forzados  
https://www.jornada.com.mx/2022/12/28/politica/004n1pol 
Durante 2022, la Secretaría de Gobernación ha encabezado negociaciones 
junto con gobiernos estatales y municipales para resolver al menos 20 
conflictos sociales en 12 estados del país, que involucran a cientos de familias 
que han sido obligadas al desplazamiento forzado de sus comunidades. 
Mientras en dos localidades se mantienen vigentes acuerdos de paz y 
conciliación, y a pesar de que varios de los afectados reconocen voluntad de 
las autoridades federales para avanzar, en el resto aún no hay acuerdos 
finales, y se mantienen en curso mesas de diálogo, asambleas y reuniones 
en busca de concretar resoluciones para el año entrante. Entre los casos que 
intentó conciliar la dependencia federal, junto con el gobierno estatal de 
Oaxaca, se encuentra la petición de familias triquis desplazadas. 
El pasado 20 de diciembre, la comisionada para el Diálogo con los Pueblos 
Indígenas de México, Josefina Bravo Rangel, expuso que, en conjunto a 
dichos diálogos, y a raíz de la caravana de integrantes de la comunidad 
wixárika de San Sebastián Teponahuaxtlán, en Nayarit, dicha Comisión y la 
Procuraduría Agraria coordinan trabajos para la restitución de 10 mil 500 
hectáreas. Al retomar parte del informe presentado a inicios del mes en 
materia de derechos humanos elaborado por la dependencia, agregó que  
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“se trabaja en la construcción del Plan de Justicia de los pueblos wixárika, 
na’ayeri, mexican y o’dam, de los estados de Jalisco, Nayarit y Durango”, así 
como en el Plan de Justicia de los pueblos yumano y Cochimí, del estado de 
Baja California. 
 
Habilitarán representantes internos en órgano agrario de 
Cozoaltepec  
https://estadoactual.com/habilitaran-representantes-internos-en-organo-agrario-de-
cozoaltepec/ 
Oaxaca. - “Se consensuará con los anexos comunales la integración de sus 
representantes internos comunales ya que esas tareas las vienen haciendo 
los representantes municipales” señaló Marco Antonio Velázquez Ramírez, 
Presidente del Comisariado de los Bienes Comunales. 
Y es que por situaciones que se desconocen los representantes municipales 
vienen haciendo las tareas que le corresponden a los representantes 
internos comunales.  
“Por eso vamos a proponer a la asamblea que se elijan a los representantes 
internos de cada anexo agrario”, justificó Marco Antonio Velásquez Ramírez. 
Otro de los puntos que el ahora líder agrario consideró en su campaña, es la 
actualización del padrón agrario”, somos alrededor de dos mil 900 
comuneras y comuneros, sin embargo, hay decesos, ausentes y familiares 
de comuneras y comuneros que esperan su sentencia del Tribunal Unitario 
Agrario para obtener el reconocimiento legal como comunero”. 
Por otro lado, Marco Antonio Velásquez, señaló a estadoactual.com que 
muchas de las tareas y gestiones para el núcleo agrario se harán con el 
acompañamiento de la Procuraduría Agraria. 
“Para dar la certeza a la asamblea de que estamos en la ruta correcta, por 
ejemplo, vamos a considerar una revisión a los Estatutos comunales, si hay 
que rectificar, ratificar o abonar más lo haremos con apoyo de la asamblea 
y de la Procuraduría Agraria”, estimó. 
Finalmente, mencionó que están, junto a su consejo de vigilancia, en el 
proceso de revisión de la entrega y recepción de la administración anterior. 
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DOF: 29/12/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5676032&fecha=29/12/2022#gsc.tab=0 
REGLAS de Operación del Programa de Vivienda Social para el ejercicio 
fiscal 2023. 
 
DOF: 29/12/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5676033&fecha=29/12/2022#gsc.tab=0 
REGLAS de Operación del Programa para Regularizar Asentamientos 
Humanos (PRAH), para el ejercicio fiscal 2023. 
 
Román Meyer Falcón 
2022: Cosechando una esperanza de futuro  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/12/29/2022-cosechando-una-esperanza-de-
futuro-469561.html 
El 2022 ha sido un año importante para el gobierno de la Cuarta 
Transformación. Sobre todas las cosas, ha sido un año de rendir cuentas, 
cumplir compromisos, y comenzar a cosechar los frutos de una semilla 
sembrada hace cuatro años con la esperanza de un futuro mejor.  
Habiendo dejado atrás la crisis sanitaria, y viviendo todavía las 
consecuencias económicas y sociales que provocó la pandemia, los retos no 
han sido pocos ni fáciles. Pero ante el fin de año estamos comprobando 
nuestra capacidad para anteponernos a toda adversidad, en favor de un 
proyecto de nación auténticamente social, con la fortaleza y el potencial 
para hacer una diferencia palpable en el bienestar de todas y todos los 
mexicanos. En materia territorial, y a través de nuestras labores en la Sedatu, 
los últimos meses nos han encaminado hacia la rendición de cuentas; nos 
hemos enfocado en los resultados de un gran proyecto de arquitectura 
social que empezó con un profundo compromiso con la gente que nos puso 
aquí en 2018. Estos resultados nos muestran si realmente estamos 
avanzando por el camino correcto, y determinan los pasos que tomaremos 
a futuro. 
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México y el reto de la planeación urbana  
https://centrourbano.com/publicaciones/revista-vivienda/mexico-y-el-reto-de-la-
planeacion-urbana/ 
La pandemia por Covid-19 marcó un antes y un después respecto a la forma 
en que viven las personas en las ciudades; además de que puso en evidencia 
la brecha existente en materia de equipamiento urbano, espacio público y 
vivienda. En este sentido, Gabriela Quiroga García, presidenta de El Colegio 
de Urbanistas de México (ECUM), consideró que la forma en que se planean 
las ciudades también debe cambiar para atender nuevos requerimientos de 
la población y nuevas crisis que se presenten en el futuro. 
“Como especialistas, no estamos preparados para entender el fenómeno de 
una pandemia en una ciudad, que el equipamiento nos falta, los espacios 
públicos nos faltan, la vivienda debe dar un salto cuántico para atender 
estos problemas. (…) Además, la planeación urbana debe cambiar, es un 
antes y un después, un parteaguas; creo que debemos pensar en la 
resiliencia de las ciudades y quién hace la resiliencia, no es desde el gobierno 
solamente, sino la comunidad y la población”, dijo. La urbanista recordó que 
los Planes de Ordenamiento Territorial de muchas ciudades y municipios 
del país, incluida la Ciudad de México, han sido los mismos por más de dos 
décadas. No obstante, las ciudades ya no son las mismas que hace 20 años, 
por lo que resulta fundamental actualizar dichos planes, como ya lo manda 
la Constitución y la Ley General de Desarrollo Urbano. 
 
Amazon acaba con la riqueza natural  
https://diariobasta.com/2022/12/27/amazon-acaba-con-la-riqueza-natural/ 
Estado de México. - Fue en 2019 cuando la multinacional Amazon inauguró 
un centro de distribución en el Edomex, el más grande que ha construido 
en toda América Latina. El destino elegido para sus almacenes fue el 
municipio mexiquense de Tepotzotlán, sede de uno de los proyectos 
logísticos más grandes de todo el país: ProLogis Park.  
La transformación es evidente, los cerros y los ríos del sitio ahora se ven 
opacados por grandes bodegas que, poco a poco, van acabando con la 
riqueza natural y cultural de este pueblito mágico.  
Ahora imparten logística o cosas que se enfoquen a las bodegas, en vez de 
dar agronomía o materias que tengan que ver con conservar el ambiente”, 
han afirmado vecinos de la zona.  
 
 

https://centrourbano.com/publicaciones/revista-vivienda/mexico-y-el-reto-de-la-planeacion-urbana/
https://centrourbano.com/publicaciones/revista-vivienda/mexico-y-el-reto-de-la-planeacion-urbana/
https://diariobasta.com/2022/12/27/amazon-acaba-con-la-riqueza-natural/


 

 

 

 
La población ha señalado que este hecho ha provocado daños al medio 
ambiente y a las áreas naturales protegidas del municipio, asegurando que 
los gobiernos estatal y municipal promueven estas afectaciones, las cuales 
datan, al menos, desde el año 2000. Antes de que ProLogis llegara a 
Tepotzotlán, la zona donde están esas bodegas eran tierras ejidales, pero en 
2009 Pedro Vargas Reyes comenzó un proceso de transformación. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Cartones 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Consultar fechas anteriores 
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